Introduction à l'histoire de la presse périodique dans le Bas-Saint-Laurent (1867-1983)

Michel Plante Etudiant U.Q.A.R.

En regardant l'histoire de la presse périodique dans la région du Bas-Saint-Laurent, nous remarquons le nombre de titres que cette presse a connus depuis 1867. Parmi ces périodiques ayant adopté la forme du journal, plus d'une centaine de parutions sont éditées au cours de cette période. L'ensemble des journaux proprement dits de cette presse peut-être divisé en trois genres différents. En premier lieu, se rencontre le journal non spécialisé destiné au grand public. Ce type de journal, qui est le plus répandu, nous présente une presse qui se préoccupe principalement des questions politiques, économiques, sociales et culturelles de l'heure. Il rapporte des événements récents qui se sont produits soit au plan régional. national ou international. Le second type rencontré dans notre région est celui de la presse dite religieuse; elle met l'accent sur les questions et événements liés à la vie de l'Eglise catholique. Enfin, le troisième genre est celui des publications internes d'organismes et d'entreprises qui évoluent dans les domaines sociaux, économiques ou scolai-

En ce qui nous concerne, nous nous sommes penchés uniquement sur le premier type de presse périodique, celui des journaux à "grand tirage" destinés à l'ensemble de la population.

Dans ce texte, nous présenterons quelques-uns des paramètres susceptibles de conduire à une étude globale du phénomène de la presse dans le Bas-Saint-Laurent. Pour ce faire, nous avons retenu les éléments de mesure suivants: le nombre de journaux parus par décennie (voir les tableaux I et IV), leur lieu de publication (voir le tableau II) et leur longévité (tableau III).

La presse destinée au grand public naît dans le Bas-Saint-Laurent au cours du dernier tiers du siècle dernier. En effet, de 1867 à 1900, douze journaux voient le jour. Parmi eux, seuls Le Journal de Fraserville (1884-1927) et Le Saint-Laurent (1895-...) ont une longévité supérieure

à cinq ans. Dans la première moitié du XXe siècle, treize journaux ont tenté de se tailler une place sur le marché régional. Au cours de cette période, apparaissent trois journaux dont la longévité retient l'attention: Le Progrès du Golfe (1904-1970), L'Écho du Bas-Saint-Laurent (1933-1970), tous deux de Rimouski, et *L'Avant-Poste* gaspésien (1944-...) d'Amqui. Depuis le début des années cinquante, vingt-et-un autres journaux ont été fondés. Signalons ici que, durant la décennie 1970, dix journaux sont apparus et que

TABLEAU I PARUTION DES JOURNAUX PAR DÉCENNIE*

| Décennie | Nombre | % | |
|-------------|--------|-------|--|
| 1860 - 1869 | 1 | 2.2 | |
| 1870 - 1879 | 3 | 6.5 | |
| 1880 - 1889 | 4 | 8.7 | |
| 1890 - 1899 | 4 | 8.7 | |
| 1900 - 1909 | 1 | 2.2 | |
| 1910 - 1919 | 4 | 8.7 | |
| 1920 - 1929 | 2 | 4.3 | |
| 1930 - 1939 | 1 | 2.2 | |
| 1940 - 1949 | 5 | 10.9 | |
| 1950 - 1959 | 5 | 10.9 | |
| 1960 - 1969 | 4 | 8.7 | |
| 1970 - 1979 | 10 | 21.7 | |
| 1980 - 1983 | 2 | 4.3 | |
| Total | 46 | 100.0 | |
| | | | |

^{*} Nous avons retranché de ce tableau, sept (7) journaux, étant donné le manque d'information à leur sujet: L'Aube, Le Babillard, Bulletin JAL St-Emile D'Auclair, Epik, Lis-Moi, Le Routhier et La Voix du Peuple.

quatre d'entre eux existent encore aujourd'hui. Il s'agit du *Progrès-Echo* (Rimouski, 1970), de *L'Information* (Mont-Joli 1971), du *Portage* (Rivière-du-Loup, 1979) et du *Touladi* (Cabano, 1979). Depuis l'apparition de la presse périodique en 1867, c'est la décennie la plus prolifique.

A partir de 1970, la presse régionale connaît des mutations importantes. Désormais, plusieurs hebdos sont distribués gratuitement dans le Bas-Saint-Laurent, Plusieurs des nouveauxnés ne connurent qu'une existence éphémère. Ce fut le cas notamment de *Québec-Est*(1973) et du Vendredi Soir (1979), pour ne citer que ceux-là. Au cours de la période contemporaine (1950-1983), le tiers des journaux a eu une durée de vie de plus de quinze ans et neuf d'entre eux sont publiés encore aujourd'hui.

Il est à noter que durant toute la période s'étalant de 1867 à nos jours, les journaux de la région peuvent être divisés en trois blocs en ce qui a trait à leur longévité. Un premier tiers des journaux paraît moins d'une année. Un second regroupe ceux qui sont publiés entre un et cinq ans (dont près de la moitié des iournaux existants!) 1 alors que le dernier bloc concerne les titres de plus de dix ans. En somme, une multitude de journaux éphémères côtoie certains journaux dont la longévité est nettement plus importante.

Au plan de la répartition spatiale, il est évident que la presse périodique dans le Bas-Saint-Laurent est un phénomène d'abord urbain. Les villes de Rimouski, Rivière-du-Loup, Matane et Mont-Joli détiennent le monopole des journaux avec 80,8% de la production totale. Mais, c'est Rivière-du-Loup avec 26,9% et Rimouski avec 25% qui accaparent la moitié des titres parus. Aujourd'hui, chacune des municipalités régionales de comté du Bas-Saint-Laurent est dotée d'au moins un hebdoma-

En terminant, il peut paraître intéressant de compléter cette

esquisse avec quelques informations particulières: la région n'a jamais possédé de quotidien; le bihebdomadaire est surtout un phénomène du XIXe siècle. Fait à noter, le Bas-Saint-Laurent n'a connu que deux journaux anglophones éphémères: The Rimouski Star (8 semaines en 1876 et 1877) et Mont-Joli Chronicle (1955-1956).

Val-Brillant

Total

NOTES

 Certains titres ne font pas partie de cette évaluation à cause du manque d'informations recueillies à leur sujet. Ce sont L'Aube, Le Babillard, le Bulletin JAL St-Émile d'Auclair, Épik, Le Routhier, et La Voix du Peuple.

1

52

1.9

100.0

| TABLEA LA LOCALITÉ DE DES JOURI | PARUTION | |
|---------------------------------------|----------|------|
| Lieu | Nombre | % |
| Rivière-du-Loup | 14 | 26.9 |
| Rimouski | 13 | 25.0 |
| Matane | 8 | 15.4 |
| Mont-Joli | 7 | 13.5 |
| Amqui | 2 | 3.8 |
| Trois-Pistoles | 2 | 3.8 |
| Bic | 1 | 1.9 |
| Cabano | 1 | 1.9 |
| Cacouna | 1 | 1.9 |
| St-Anaclet | 1 | 1.9 |
| St-Émile D'Auclair | 1 | 1.9 |

* Le journal *Lis-moi* n'apparaît pas dans ce tableau, étant donné le manque d'information à son sujet.

| TABLEA LONGÉVITÉ DES DU BAS-SAINT | JOURNAUX |
|-----------------------------------------|----------|
| Durée | Nombre % |
| Moins de 1 an | 15 32.6 |
| De 1 an à 5 ans** | 16 34.8 |
| De 5 ans à 10 ans | 1 2.2 |
| Plus de 10 ans*** | 14 30.4 |
| Total: | 46 100.0 |

- * Nous avons retranché de ce tableau sept (7) journaux, étant donné le manque d'information à leur sujet: L'Aube, Le Babillard, Bulletin JAL St-Emile D'Auclair, Epik, Lis-Moi, Le Routhier et La Voix du Peuple.
- ** Journaux existant au 31 décembre 1983 et ayant moins de cinq (5) ans: *Pierre Brillant, Le Portage, Le Touladi et Tout par Tout*
- *** Journaux existant au 31 décembre 1983 et ayant plus de dix (10) ans: L'Avant-Poste Gaspésien, Le Courrier de Trois-Pistoles, L'Information, Le Progrès-Écho, Le Rimouskois, Le Saint-Laurent/Écho et La Voix du Peuple.

